

**HARTLAND** (*Le Révérend*), Missionnaire protestant (Londres, 1856-Mampanga, 1883).

Missionnaire protestant de nationalité anglaise, le Révérend Hartland est l'un des trois membres de la *Baptist Missionary Society* qui, répondant à l'appel du Rév. Comber, partirent avec ce dernier pour le Congo le 25 avril 1879, dans l'intention d'établir une chaîne de postes de Mission entre le Stanley-Pool et le Tanganika et d'opérer ainsi la liaison avec les Missions du Nyassa et de la côte orientale. Il arriva à San-Salvador le 14 juillet et y resta seul après le départ de ses coreligionnaires pour le Pool. Il organisa le culte dominical, commença l'instruction de quelques enfants abandonnés qu'il avait recueillis et contribua de la sorte à l'établissement des Missions protestantes dans le bassin du Congo.

24 février 1948.

A. Lacroix.

Wauters, A.-J., *L'Etat Indépendant du Congo*, Bruxelles, 1899, p. 88. — Masoin, Fr., *Histoire de l'E.I.C.*, 2 vol., Namur, 1913, II, pp. 380 et 381.